

PERUANOS POR EL KAMBIO Y LA NUEVA CONFORMACIÓN DE PODER EN PERÚ.

EFECTOS REGIONALES

Por Felipe Ezequiel Ríos Díaz

Resumen

El siguiente artículo relata en forma de crónica el proceso electoral en La Republica de Perú finalizado el día 6 de junio de 2016. Se realiza una descripción de los hechos previos a las elecciones presidenciales, su desarrollo y los posibles efectos regionales a partir del cambio de gobierno en el país andino.

Palabras clave: Kuczynski. Fujimori. Elecciones presidenciales. Republica de Perú.

Abstract

The following article recounts in the form of chronic electoral process in the Republic of Peru ended June 6, 2016. A description of the previous presidential elections facts is made, as was its development and possible regional effects from change of government in the Andean country.

**Keywords:** 

Kuczynski. Fujimori. Presidential election. Republic of Peru.

Introducción

El domingo 6 de Junio de 2016 se efectuaron las elecciones generales por segunda vuelta para la elección presidencial de la República del Perú con el\* triunfo de Pedro Pablo Kuczynski. El candidato del partido Peruanos por el Kambio, de tendencia centroderecha creado en 2014 por Kuczynski, obtuvo un 50,12% de los votos y se impuso de manera muy ajustada frente a la candidata del partido Fuerza Popular, Keiko Fujimori.



Las elecciones se efectuaron en el contexto de una crisis de "seguridad civil" y aumento del desempleo, fundamentalmente frente a la caída de los precios internacionales de las materias primas. En cuanto a los candidatos presidenciables, hubo listas impugnadas, candidatos que renunciaron ante encuestas desfavorables y acusaciones cruzadas de desprestigio personal por hechos de corrupción y de administraciones fraudulentas.

El resultado de las elecciones dio como resultado un cambio de gobierno, en un ballotage entre dos candidatos que provenían de partidos políticos distintos al gobernante, ambos con plataformas políticas que desestimaban las medidas sociales y que basaron sus campañas en el crecimiento económico y la lucha por la seguridad ciudadana.

Finalmente, el resultado electoral dejó como manifestación la tendencia regional que marcó un giro<sup>1</sup> en los gobiernos sudamericanos: la opción por alternativas en la conducción de los países, con fuerte ambición por el cambio de las estructuras existentes.

### Elecciones presidenciales 2016 en Perú

Las elecciones presidenciales trascurrieron en un clima de alta tensión, con manifestaciones y marchas de agrupaciones sociales y políticas, denuncias entre candidatos y campañas basadas en la búsqueda del desprestigio de sus contrincantes. Tuvo como protagonistas a ex candidatos presidenciales, con candidatos desde la cárcel, congresistas en ejercicio, ex ministros, y dos mujeres entre diecinueve hombres, con la particularidad de que entre las dos mujeres candidatas, Fujimori y Mendoza, obtuvieron 73 y 20 escaños en el congreso respectivamente², superando al actual presidente electo Kuczynski, quien obtuvo solo 18 escaños. Es decir, en primera ronda, el 70% de la población de Perú voto a una candidata de sexo femenino, aunque en segunda ronda, el 100% aproximadamente de los votos de Mendoza, fueron directamente a Kuczynski, dado que el partido de esta candidata se auto declaró como de tendencia anti fujimorista.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Ultimas elecciones en donde el triunfo electoral fue de un partido distinto al que gobernaba. En las elecciones de Argentina (Presidenciales 2015), Venezuela (Parlamentarias 2015) y Chile (Presidenciales, 2014).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> El congreso está compuesto por 130 miembros.



### Sobre los candidatos

Las elecciones presidenciales de Perú tuvieron diecinueve candidatos presidenciales, de los cuales, dos candidatos fueron excluidos por el Jurado Nacional de Elecciones: Julio Armando Guzmán Cáceres, por denuncias sobre la utilización de firmas falsas para inscribir listas al Congreso³ y César Acuña Peralta por regalar dinero a los comerciantes de un mercado de Chosica y también por ofrecer dinero a un joven con discapacidad durante un encuentro en Piura. Regalar dinero en la campaña electoral es una infracción a la vigente Ley de Partidos Políticos, cuya sanción es el pago de una multa y la exclusión del infractor del proceso electoral⁴. Acuña, según las declaraciones juradas presentadas, fue el candidato que más soles gastos en la campaña presidencial liderando el ranking con diecinueve millones de soles (U\$S 5.656.870), seguido por el partido de Keiko Fujimori con casi nueve millones de soles (U\$S 2.679.570).

Acuña, desde su marginación de las elecciones presidenciales, volcó su apoyo electoral al actual presidente electo de Perú Pedro Pablo Kuczynski. El tercer candidato en tener mayores gastos de campaña, fue el ex presidente Alan Garcia con siete millones de soles (U\$\$ 2.084.110), y finalmente, en cuarto lugar, con cuatro millones de soles (U\$\$ 1.190.920), quedo Kuczynski.

Siete candidatos presidenciales renunciaron antes de las elecciones de primera vuelta en el mes de abril, entre ellos, el candidato oficialista del presidente Humala, Daniel Belizario Urresti Elera, seguido por Felipe Baldomero Castillo Alfaro, Renzo Andrés Reggiardo Barreto, Vladimir Cerrón Rojas, Yehude Simon Munaro, Diez Canseco y Hernando Guerra García Campos. Para lo cual, las elecciones presidenciales, derivaron en la competencia de diez candidatos, participando estos en primera ronda, y quedando solo Kuczynski y Fujimori para la instancia de segunda vuelta.

-

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Diario digital *Peru21*, publicado el 04/03/2016. Consultado el 04/07/2016. http://peru21.pe/politica/julio-guzman-declaran-improcedente-inscripcion-plancha-presidencial-todos-peru-2240545

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Diario digital *Elcomercio*, publicado el 09/03/2016. Consultado el 04/07/2016. http://elcomercio.pe/politica/elecciones/cesar-acuna-jne-rechaza-su-apelacion-y-excluido-proceso-noticia-1884977

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> La relación de tipo de cambio Nuevo Sol (Perú) y Us Dólar (EEUU) es de 0,29773 al 04 de julio de 2016, según la página de OANDA. Fuente: <a href="https://www.oanda.com/lang/es/currency/converter/">https://www.oanda.com/lang/es/currency/converter/</a>. Por lo cual,



De estos diez candidatos, hubo un participante que se presentó desde la cárcel, fue Gregorio Santos, representando al partido Democracia Directa. Elegido candidato presidencial para el proceso electoral de 2016 por su partido, aun estando en esa condición, se convirtió en el primer candidato a la Presidencia de la República del Perú estando en prisión durante el proceso electoral. El resultado de su participación fue la obtención de más de 600 mil votos (4 %) a nivel nacional. Los restantes nueve candidatos fueron: Ántero Pedro Flores-Aráoz Esparza por el Partido Político Orden, quien obtuvo la menor cantidad de votos, con un 0,43%; seguido por Miguel Hilario por el partido Progresando Perú con un 0,49%; Alejandro Celestino Toledo Manrique por el partido Perú Posible obtuvo un 1,30%; Luis Fernando Olivera Vega por el partido Frente Esperanza obtuvo un 1,32%; y Gregorio Santos Guerrero por el partido Democracia Directa obtuvo un 4%, cierran los cinco candidatos que obtuvieron bancada en el congreso.

Los seis partidos que lograron obtener escaños en el congreso fueron: Fuerza Popular de Keiko Fujimori, quien obtuvo 73 congresistas y un 39,87% de votos; seguido por Peruanos por el Kambio de Pedro Pablo Kuczynski, con 18 congresistas y un 20,05% de votos; Frente Popular de Verónika Mendoza quien obtuvo 20 escaños con un 19,13% de votos; Alianza para el progreso, obtuvo 9 escaños en el congreso con el 10% de los votos, siendo el único partido en lograr congresistas sin candidato presidencial en las listas; finalmente Acción Popular y Alianza Popular completan el ranking de los partidos políticos, quienes obtuvieron 5 escaños cada uno, con un 6,97% y un 5,83% respectivamente, liderados por los candidatos Alan García y Alfredo Barnechea por cada partido.

Entre los candidatos presidenciables, la figura de Keiko Fujimori fue la que se perfilaba con mayor intención de voto, duplicando a sus seguidores en las encuestas que eran Guzmán y Acuña, ambos excluidos antes del inicio de primera vuelta, y Kuczynski. Recién en las últimas encuestas cercanas a las elecciones generales aparece Mendoza como una cuarta candidata a presidente firme en intención de voto. Es por ello, que la exclusión de los dos candidatos que seguían de cerca a Fujimori cumplió un rol importante en la proyección de los otros candidatos. Finalmente, un dato a destacar es la renuncia del candidato oficialista Urresti, quien obtuvo alrededor del 1% en las encuestas previas a la primera vuelta.

Keiko Fujimori, favorita en las elecciones, que venía de perder las elecciones del año 2011 frente al presidente electo Ollanta Humala, también por ballotage, y también



por una ajustada confrontación que termino con un 48,54% para Fujimori y un 51,45% para Humala continuó representando el núcleo del pueblo que añoraba el gobierno de Alberto Fujimori, su padre, por lo que, los votos obtenidos por sus contrincantes vienen con una historia de polarización entre antifujirista y fujimoristas.

Este electorado antifujirista, con una gran cantidad de candidatos que buscaban fidelizar dicha oposición, tuvo la ayuda de denuncias de corrupción hacia Keiko, que cuestionaban desde los fondos que utilizo para estudiar en el exterior cuando fue a la universidad, pasando por una supuesta falsa rifa para financiar la campaña como justificación de los ingresos partidistas, hasta llegarle a cuestionar que la casa que habitaba le pertenecía a una prófuga de la justicia, su tía Rosa Fujimori, aspectos que empañaron su campaña y que favorecieron a sus contrincantes en primera vuelta.

Otro aspecto que obstaculizó el camino a la presidencia de Keiko, fueron las denuncias hacia Joaquín Ramírez, financista de campaña de Fuerza Popular, congresista, ex secretario y representante legal del partido, quien tuvo que alejarse de la campaña de Keiko, tras ser utilizado como blanco de acusaciones que daban cuenta de su participación en una investigación por parte de la Administración para el Control de Drogas (DEA) por presunto lavado de activos.

Esta campaña de desprestigio hacia Keiko Fujimori, evocando al "fantasma" de su padre, presente aun en Perú, incluyó manifestaciones sociales y marchas en contra. Su apoyo se compuso por la población que exigía mayor mano dura con la delincuencia, haciendo la analogía con el gobierno de su padre quien venció a la subversión política (la derrota de Sendero Luminoso y del Movimiento Revolucionario Túpac Amaru), en la década de los noventas, que incluyó la supresión del Congreso como mecanismos de reestructuración.

De esta manera quedaron conformados los candidatos previamente a la primera vuelta de abril, con antecedentes diversos, con claras polarizaciones de facciones políticas, con candidatos ocultos en las encuestas y con un rol institucional por parte del Jurado Nacional de Elecciones, que derivo en la marginación de dos candidatos bien posicionados en las encuestas, pero con un proceso de inhabilitación



considerado largo para la Misión de Observación Electoral de la Organización de Estados Americanos (OEA) y anunciado un mes antes de las elecciones de abril<sup>6</sup>.

# La primera vuelta electoral

En primera vuelta los resultados derivaron en un triunfo contundente de la candidata por el partido de Fuerza Popular Keiko Sofía Fujimori Higuchi, hija del ex presidente de Perú, logrando un 39,87% de los votos totales, o sea, 6.115.073 votos y por ende 73 congresistas de 130 miembros totales, aspecto decisivo en la administración del gobierno, dado que el Congreso de Perú posee solo una cámara. El candidato que compitió con Keiko "la china" Fujimori, fue Pedro Pablo Kuczynski Godard, por el partido Peruanos Por el Kambio, quien obtuvo un 21,05% del total de los votos, representando estos 3.228.661, por lo tanto, obteniendo 18 congresistas. La primera vuelta de las elecciones presidenciales selló la mayoría parlamentaria para el partido de Keiko, lo que implicó un logro sin precedentes en la historia peruana.

Las elecciones se efectuaron sin la participación de la lista del partido Nacionalista Peruano, que lidera el actual presidente Ollanta Moisés Humala Tasso hasta el 28 de julio. El 12 de marzo la dirigencia del partido tomo la decisión de retirar a su candidato alegando en el oficio remitido al Jurado Electoral que "existía una manifiesta y marcada ausencia del principio de la certeza electoral y de falta de coherencia en el Jurado Nacional de Elecciones y los Jurados Electorales Especiales, por una serie de actos resolutivos contradictorios y faltos de concordancia, que afectan de manera negativa en el proceso de Elecciones Generales 2016", según difundiera el diario El Comercio de Perú.

Daniel Belizario Urresti Elera, sexto ministro del interior del presidente Humala, se transformó en el candidato del partido Nacionalista Peruano. De formación castrista como el presidente, asumió en su cargo el 23 de junio de 2014 con la intensión de reducir la criminalidad. Varios hechos de abuso de fuerza, confluyeron en denuncias que desgastaron su imagen pública y posteriormente, se transformaría en una de las causas de la renuncia de este a la candidatura presidencial, y a la decisión de retirar la lista completa del partido.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Diario digital La Republica.pe, con fecha 09/03/2016, consultada el 05/07/2016. Link: http://larepublica.pe/politica/747304-oea-expresa-preocupacion-por-los-tiempos-quetoman-inhabilitaciones-de-candidaturas-en-el-peru



Perfilada Fujimori como favorita, con el candidato oficialista renunciando por miedo a que sea excluido del proceso electoral y con dos candidatos inhabilitados para participar un mes antes de las elecciones de primera vuelta de abril, trascurrieron las elecciones. Este panorama generó mucha incertidumbre al electorado.

Las elecciones de primera vuelta dieron como resultado la aparición de Verónika Fanny Mendoza Frisch. Nacida en Perú, pero con doble nacionalidad francesa, llevó a cabo su formación superior en Paris y se transformó en la alternativa "más humana" del electorado peruano. Joven y con poca trayectoria política, salvo un cargo como congresista que logro en las elecciones del 2011 pero al que renuncio en el año 2012 por manifestaciones sociales en la ciudad de Espinar, logró posicionarse como la líder de la segunda fuerza política en el Congreso de miras al futuro gobierno, lo cual, forzó a Kuczynski a negociar una alianza con el fin de poder hacer fuerza a la mayoría lograda por Fujimori.

Por lo tanto, la primera vuelta finalizó con la conformación de poder a instancias de la segunda vuelta, constituyendo por un lado al partido de Keiko Fujimori sin apoyo político de otros partidos, y por otro lado, al partido de Kuczynski, con gran apoyo de los principales partidos que lograron congresistas en el Congreso, salvo por el partido Alianza Popular de Alan García, quien no se llegó a pronunciarse a favor de ninguno de los dos candidatos

## Segunda vuelta electoral

La campaña en segunda vuelta se inicia con la conformación de alianzas políticas por parte del partido Peruanos por el Kambio, quien unificó al electorado antifujimorista. Mientras tanto el partido de Fujimori, Fuerza Popular, no llevo a cabo ninguna alianza política. Obteniendo mayoría en el congreso en la primera ronda, no tuvo la necesidad, de cara a la segunda vuelta, de conformar un acuerdo con otros partidos, mucho menos, dada la situación de que los principales partidos que le seguían en cantidad de votos, ya se habían pronunciado a favor de apoyar a Kuczynski de cara a la segunda vuelta.

La campaña en esta instancia se centró en las promesas de los candidatos sobre la problemática del aumento de la inseguridad, con declaraciones que fueron desde, "no más granadas en los colegios ni narcos que matan y extorsionan, no más redes de lavado de dinero que corrompan al país" por parte de Pedro Pablo Kuczynski; hasta



propuestas de penas acumulativas que eviten la salida rápida de los delincuentes por parte de Keiko Fujimori, quien manifestó lo siguiente: "quiero ser presidenta del Perú para imponer el orden con nuestras fuerzas de seguridad en las calles".

Respecto a la preocupación de los ciudadanos ante la afección de la inseguridad, el *Latinobarómetro* ha mostrado que la seguridad civil, como se puede observar en la Tabla 1, está dentro de las prioridades en los candidatos a resolver frente a las medidas gubernamentales a tomar.

Tabla 1 - Latinobarómetro 2014

Latino barómetro 2014	
88%	Inseguridad social: % de percepción de inseguridad de la ciudadanía.
30%	Inseguridad social: % índice de victimas (el mas alto en Latam)
16/100	Inseguridad social: sufren un robo,
Incrementos de delitos con arma de fuego de un 6% a un 8% de 2011 a 2014.	

#### Resultados electorales

Si bien Kuczynski se transformó en el nuevo Jefe de Gobierno de Perú, el congreso quedo en manos del partido de Keiko Fujimori. Kuczynski, con 18 congresistas, solo pudo ganar en el segundo departamento más grande del país, que es Arequipa, ubicada al sur<sup>7</sup>. Frente Amplio, el partido de Verónika Fanny Mendoza Frisch, con 20 congresistas, se transformó en el segundo partido con más representantes en el Congreso, este partido, se ha alineado con Kuczynski a partir de mantener una misma confrontación con el fujimorismo únicamente.

El Frente Amplio, se sumó además a la división del país en cuanto a lo electoral. Sus votos provienen todos del sur, de los departamentos de Tacna, Moquegua, Puno, Cusco, Apurímac, Ayacucho y Huancavelica (Ilustración 1), todas poblaciones que solicitan la descentralización de lima en cuanto a lo económico.

Y finalmente, Keiko Fujimori, quien obtuvo 73 congresistas, logrando así un aumento de 36 escaños respecto a las elecciones anteriores, pasará a controlar de esta manera el Congreso, obteniendo mayoría para poder legislar en forma independiente, triunfó en diecisiete departamentos sobre veinticinco que tiene el

\_

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Perú cuenta con veinticinco departamentos (también conocidos como provincias en Argentina o Estados en Brasil).



país, incluyendo en esta lista, a la ciudad más importante y más poblada que es Lima.

Los resultados de las elecciones mostraron una mayor elasticidad en los votos obtenidos por Pedro Pablo Kuczynski que por Keiko Fujimori. Kuczynski paso de lograr un 20,05% en la primera ronda y a ganar las elecciones por un 50,12%, con un traspaso de votantes de los partidos que perdieron en la primera vuelta que representaron un 30,07% adicional a los votos obtenidos en primera instancia, mientras que Keiko pasó de un 39,87% a un 49,88%, o sea, solo pudo lograr un incremento del 10,01% entre la primera vuelta y la segunda vuelta.



Ilustración 1 - Mapa de Perú - División política

# Perfil del presidente electo: Pedro Pablo Kuczynski Godard

Economista pragmático, bien relacionado con las elites, ha sido un candidato que ha abogado por la apertura comercial y la recepción de inversiones, excluyendo de sus



discursos a los contrastes sociales entre ricos y pobres existentes en el país. La prensa internacional ha recibido favorablemente el neoliberalismo de apertura que tuvo sus primeros pasos con el gobierno de Alberto Fujimori, pero la homogeneización de la producción de Perú, la ha dejado expuesta a los vaivenes de los precios internacionales de las materias primas.

Los últimos dos jefes de Estado en Perú, tanto Alan García como Ollanta Humala<sup>8</sup> han seguido el camino basado en la apertura comercial hacia economías de mercado y nacionalista con fuerte tendencia al uso de las fuerzas armadas en el mantenimiento de la cohesión social, y ahora Pedro Pablo Kuczynski por sus propuestas, no se distanció mucho de esas medidas.

Los reclamos que ha recibido durante la campaña han girado alrededor de los siguientes temas: vigilancia ciudadana, más inversiones, mejoramiento de la seguridad social, de la educación y de la salud, crecimiento económico, más trabajo y la eliminación de la corrupción, entre otros.

Los grandes desafíos serán luchar contra la desigualdad, la falta de diversificación productiva y la violencia callejera y la delincuencia. Nuevos partidos políticos piden renovación del sistema, esto ha estado contribuido por una mayor participación juvenil de los eventos políticos, en este aspecto, va a ser importante la conformación de los equipos de trabajo, que deberían incluir miembros de otras fuerzas jóvenes que han logrado presencia en el congreso en las elecciones de abril, particularmente, el rol que debería tener Verónika Mendoza.

### **Propuestas electorales**

Kuczynski es un político que está a favor de la regulación de las semillas transgénicas<sup>9</sup> y que priorizara una alianza estratégica con EEUU, manteniendo una buena relación con el Banco Mundial y con las corporaciones internacionales. Sus propuestas abogan por profundizar los tratados comerciales con el mundo con el objetivo de poner fin al aumento del desempleo.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Ollanta Humala, con rango actual de teniente coronel, tuvo una formación militar y protagonizo unos de los levantamientos armados contra Alberto Fujimori en Tacna en el año 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Perú, Ecuador y Venezuela son los únicos países en Sudamérica que no cuentan con una legislación que regule los sembrados de semillas transgénicas. Diario digital Peru21, 01/11/2010, consultado el 06/07/2016. Link: http://peru21.pe/noticia/662468/peru-entrepaises-que-no-regula-transgenicos



El mandato presidencial que durara 5 años, se encontrará con un plan de gobierno que tendrá que lidiar con la confrontación del Parlamento fujimorista para llevar a cabo sus propuestas de mejoras.

El plan de gobierno presentado previo a las elecciones, se centró en llevar a cabo medidas de bienestar social a través de la reactivación económica y de la mejora en la gobernabilidad. Los objetivos fueron: la seguridad ciudadana, que abarca desde la estabilidad jurídica hasta la defensa de los derechos humanos; la recuperación del dinamismo económico, que se encontrará con el desafío de reducir el 25% de pobres en el país; la lucha contra la corrupción con una administración más transparente, entre otros.

El nuevo gobierno de estilo conservador, no compromete modificaciones del rumbo económico, sin embargo, el contexto actual amerita medidas rectificativas. Perú ha sido golpeado directamente por la desaceleración económica de China y por la caída de precios de los minerales. El plan de reactivación tiene como objetivo estimular la economía en base a las fuentes de demanda interna, los pilares de dicho proyecto, según consta en el programa presentado por Kuczynski, son:

- Diversificar de manera directa y concreta la canasta exportable. Los potenciales más inmediatos son el turismo y la agroindustria, los cuales en conjunto generan hoy Usd 9 mil millones anuales en comparación con Usd 2 mil millones en 2001. Los proyectos son: apoyo gubernamental en inversiones básicas de infraestructura, tales como aeropuertos, puertos, proyectos de riego y carreteras.
- Implementar un proyecto de simplificación de trámites para todos los sectores afectados por el exceso de burocracia que permita invertir rápidamente.
- Facilitar la formalización del sector empresarial, que cuenta con un 70% de empleados no inscritos bajo la ley de empleo formal de Perú, lo que incluirá el reajuste del salario mínimo vital.
- Sustanciar un régimen especial para las empresas pequeñas que se formalicen: 10% del Impuesto a la Renta por 10 años, con un crédito tributario adicional por trabajadores que ponen en planilla, o un Impuesto Simplificado, también por 10 años de 2,5% de las ventas en reemplazo del Impuesto a la Renta.
- Reducir gradualmente el Impuesto General a la Venta (IGV) en un punto porcentual por año, hasta llegar al 15%, en vez de 18% en la actualidad.

Todas las medidas mencionadas precisan leyes del parlamento, por lo cual, se podrá observar en el corto plazo si el consenso entre las fuerzas políticas permitirá realizar



giros en el rumbo económico de Perú o si por otra parte, los proyectos quedaran estancados legislativamente, con la prerrogativa del presidente de solo hacer cambios menores a nivel de la administración gubernamental.

## Posibles efectos regionales. Apreciaciones personales.

Perú firmó el 4 de febrero de 2016 el Acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica (TPP), sumándose al grupo de los cuatro firmantes diez años antes: Brunei, Chile, Nueva Zelanda y Singapur. Con la firma de Perú, también se sumaron Australia, Canadá, Japón, Malasia, México, Estados Unidos y Vietnam, constituyendo un bloque económico poderoso a nivel mundial.

Por otro lado, los orígenes de Perú en la Comunidad Andina -1969- (CAN), país sede del organismo, y la función de Estado Asociado al Mercado Común del Sur (Mercosur), exponen la visión aperturista y liberalista que ha impulsado la política exterior de Perú en las últimas décadas. Kuczynski encaja perfectamente con esta visión de la política.

De manera tal que el TTP podría significar finalmente la "defunción" de la CAN, o por lo menos, generarle la necesidad de una reestructuración, que la acerque más a la dinámica de la Alianza del Pacifico que de otros procesos de integración históricos en América del Sur. En ambos acuerdos como se observará, Ecuador y Bolivia, que son miembros de la CAN y países limítrofes de Perú, estarían quedando marginados. A ello se le suma, la no participación de Brasil en ninguno de los acuerdos mencionados, otro país limítrofe de Perú. Respecto a Venezuela, antiguo miembro del CAN, el presidente Kuczynski tuvo manifestaciones durísimas:

"Nuestra posición sobre Venezuela es absolutamente categórica. Ha habido una elección que la gano el partido de oposición y ahora el gobierno está usando artimañas para invalidar el voto popular. Tenemos que pedirle a todos que nos apoyen en este pedido a Venezuela para que libere a sus presos políticos, estamos en el siglo XXI no podemos tolerar situaciones de abuso medieval como se está viendo hoy en día en Venezuela", expresado en el Nuevo Herald un día después a las elecciones de segunda vuelta<sup>10</sup>.

-

Diario El Nuevo Herald, el 06/06/2016, consultado el 06/07/2016, link http://www.elnuevoherald.com/noticias/mundo/america-latina/venezuela-es/article82005252.html



Por lo tanto, parecería que Perú continuará en la línea de aislarse de aquellos países que componen la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), y es posible que también marque una postura distante de sus socios de la CAN, llevando a cabo asociaciones con los otros países "más flexibles", a partir de la firma de acuerdos de cooperación económica y de libre comercio. Sin embargo, es necesario aclarar que las plataformas de las campañas electorales no manifestaron demasiado interés en la política exterior, sino que profundizaron el debate sobre las problemáticas fundamentalmente domésticas.